

Mauricio de María y Campos

## Oportunidades de América Latina frente a China

**U**n par de días antes de la Cumbre de las Américas tuvieron lugar en Suramérica dos reuniones importantes: una fue la del Grupo ALBA, encabezada por Chávez; la otra fue el Foro Económico Mundial en Río, a invitación del presidente de Brasil, Lula da Silva, cada vez más activo en el ámbito regional y mundial. En ambas estuvo presente la sombra china.

*Reflexionemos sobre la segunda.*

Los presidentes de Brasil, Colombia y República Dominicana se reunieron en Río junto con cerca de 550 autoridades, líderes empresariales, políticos, académicos y especialistas de 37 países para examinar, tras la Cumbre del G-20 en Londres, los efectos de la crisis económica en la región, la manera en que se están enfrentando los retos y algunos de los temas a tratar en Puerto España.

La reunión atrajo a empresarios porque, pese a la crisis, y en contraste con Europa, aún hay espacio para crecer y hay inversionistas extranjeros interesados en la región.

Según las previsiones de la Cepal, mientras el PIB de Brasil puede caer 1 por ciento en 2009 y el de México 2 por ciento —algunos pronostican 4 por ciento o más—, hay países como Panamá, Perú, Cuba, Bolivia, Uruguay y Chile donde se esperan crecimientos de 2.5 a 4 por ciento. Aun para Centroamérica se estima que crezca cerca de 1.5 por ciento. Se cuenta con poblaciones jóvenes, gobiernos estables y recursos naturales abundantes.

El foro comenzó el miércoles con la propuesta de Lula da Silva de establecer un nuevo orden económico mundial ba-

sado en la distribución de la riqueza para salir de la crisis.

Pero conforme avanzó la reunión, los expertos concluían que éste era “el momento exacto” para que América Latina profundice sus relaciones con China, tanto en términos de relaciones financieras y de inversión, como en lo que

respecta a iniciar un proceso de exploración y promoción de exportaciones al gigante asiático.

A pesar de lo fragmentado y complejo de ese mercado, es de los pocos que está creciendo y que ofrece opciones a los empresarios dinámicos latinoamericanos.

El intercambio entre China y América Latina creció 52 por ciento en los nueve primeros meses de 2008 respecto a 2007, alcanzando los 111.5 millones de dólares, según cifras oficiales de Pekín.

Ciertamente las cifras son muy favorables para China, pero existe margen de manobra para aquellos países y empresarios latinoamericanos que estén dispuestos a “agarrar al toro por los cuernos”.

Por otro lado, se dijo en el foro, la matriz energética de la región se mantendrá bastante estable en los próximos 20 años, dado el alto costo de las energías renovables. Ello exige cambios en los estilos de vida de las personas, un mejor uso de los recursos energéticos disponibles, menos tránsito en las ciudades, más transporte colectivo y un gran esfuerzo de investigación y desarrollo tecnológico de los empresarios, apoyados por sus gobiernos, aseveró el director de Petrobras.

No hay duda de que cada país tendrá que poner a trabajar sus recursos, su creatividad y su voluntad política. Esperemos que México lo haga pronto y salga de la camisa de fuerza en que nos hemos colocado, incluyendo la absurda Ley de Responsabilidad Fiscal, que limita contra todas las tendencias mundiales nuestra posibilidad de tener déficit fiscales

razonables.

Pero al mismo tiempo tenemos que buscar fuentes externas de inversión y financiamiento en un contexto mundial difícil, en que los países aprovechan internamente al máximo sus propios recursos bancarios y la Inversión Extranjera Directa decrece.

En América Latina la IED, que fue de 184 mil millones de dólares en 2007, pasó a 89 mil en 2008, y se estima que baje hasta 43 mil este año. ¿Qué parte le corresponderá a nuestro país, tan dependiente de EU, del financiamiento de bancos mexicanos propiedad de extranjeros y con la mayor caída de mercado esperada en la región?

El paquete de incentivo fiscal de 585 mil millones de dólares de China parece estar teniendo ya efectos positivos; buena noticia para el mundo y en especial para África y América Latina, dado el apetito chino por recursos naturales y mercados en expansión.

Hace dos semanas el gobierno informó que sus importaciones de petróleo y de mineral de

hierro llegaron en marzo a su nivel más alto en los últimos 12 meses, en anticipación a un alza en la demanda. Hay señales de que sus ahorristas consumidores están empezando a gastar. China muestra una gran capacidad de movilizar recursos, invirtiendo en infraestructura con envidiable agilidad.

Pero necesita el respaldo del resto del mundo. Por ello está ofreciendo recursos a países que presentan proyectos interesantes. Acabo de estar en Ecuador, donde han ofrecido una línea de crédito de hasta mil millones de dólares a 30 años



Continúa en siguiente hoja

Fecha <b>21.04.2009</b>	Sección <b>Opinión</b>	Página <b>22</b>
----------------------------	---------------------------	---------------------

con tasa cero de interés y cinco años de gracia que podría estar dirigida al sector petrolero.

¿Y México qué hace al respecto, más allá de obtener recursos del FMI? No dejaré de insistir en que deberíamos estar pensando en proyectos audaces de infraestructura y desarrollo, como la red de transportes a gran velocidad —diez líneas a lo largo de EU— que anunció Obama la semana pasada. ¿No sería interesante planear algo similar a nuestra escala y capacidad de endeudamiento? ¿No creen que China y los Eximbank de países europeos pudieran estar listos para financiar proyectos estratégicos si nos atrevemos a pensar en grande? ☒

---

Director del IIDSES-UIA y exsubsecretario de Fomento Industrial

---

*El paquete de incentivo fiscal de 585 mil millones de dólares de China parece estar teniendo ya efectos positivos; buena noticia para el mundo y en especial para África y América Latina, dado el apetito chino por recursos naturales y mercados en expansión*

---